

XI Jornadas de Historia Moderna y Contemporánea
“Gobierno y representación en la Edad Moderna y Contemporánea”

UNIVERSIDAD NACIONAL DEL SUR, BAHIA BLANCA

13, 14, 15 y 16 de abril de 2021, online

CONVOCATORIA PARA EL ENVÍO DE RESÚMENES DE PONENCIAS

HASTA EL 15 DE FEBRERO DE 2021

Mesa Temática:

Concejos locales y conflictividad social en las Monarquías Ibéricas de la Edad Moderna

Coordinadores:

Rubén Castro Redondo, Universidad de Cantabria (ruben.castro@unican.es)

Benita Herreros Cleret de Langavant, Universidad de Cantabria (benita.herrerros@unican.es)

Resumen:

Más allá de los encuadres teórico-jurídicos de la administración de concejos y cabildos en los proyectos políticos de las dos Monarquías Ibéricas, y de estudios desde la Historia del Derecho donde primaba el orden y el análisis competencial, en los últimos años se ha insistido desde la Historia Social en la conflictiva realidad que de manera estructural acompañó a los regimientos municipales a lo largo de toda la Edad Moderna. En muchas comunidades locales la titularidad señorial fue discutida de manera constante y mediante fórmulas diversas que, si no triunfaron antes, resonaron hasta la propia desaparición del régimen señorial en el primer tercio del siglo XIX en ambas monarquías. Por otra parte, las oligarquías locales lucharon contra competidores externos -pero también entre sí- para ocupar cargos concejiles generación tras generación, problema que se agravó con la progresiva patrimonialización de los oficios públicos. Además de todo lo anterior, la definición de competencias de cabildos y cada uno de sus oficios, o la lucha con otras instituciones con las que compartían espacio, sin pormenorizar en otros problemas similares, fueron ámbitos que si bien no desencadenaron importantes episodios violentos sí generaron continuas fricciones con las que los distintos integrantes de las corporaciones locales tuvieron que lidiar hasta la reforma de la administración local del nuevo orden liberal.

Esta mesa propone reunir comunicaciones relacionadas con la conflictividad antedicha en cualquier territorio de las Monarquías Ibéricas en la Edad Moderna.

UNIVERSIDAD NACIONAL DEL SUR
DEPARTAMENTO DE HUMANIDADES

XI JORNADAS DE HISTORIA MODERNA Y CONTEMPORÁNEA

“Gobierno y representación en la Edad Moderna y Contemporánea”

13, 14, 15 y 16 de abril de 2021, Bahía Blanca (Argentina)

Modalidad Virtual

SEXTA CIRCULAR

CONVOCATORIA PARA EL ENVÍO DE RESÚMENES DE PONENCIAS

HASTA EL 15 DE FEBRERO DE 2021

En el año 2016 se reanudaron las reuniones científicas que nuclean a investigadores dedicados al estudio de los siglos XV al XXI. De este modo se recuperó el espacio de discusión y construcción conjunta que se había iniciado en el año 1999.

“Gobierno y representación en la Edad Moderna y Contemporánea” es el tema principal con el que se presenta esta convocatoria, teniendo en cuenta que en el año 2020 se cumplieron 500 años de la revuelta de las comunidades de Castilla, y 200 años de la revolución liberal protagonizada por Rafael de Riego.

El alzamiento de las comunidades de 1520 se desarrolló como un levantamiento contra la elite funcional y la Corte, a la vez que una revuelta fiscal que representó un alzamiento de comuneros contra caballeros, del pueblo contra los privilegiados. Además, la derrota del movimiento en 1521 abrió un nuevo episodio de negociaciones entre las élites españolas y la Corte de Carlos V, y permitió la consolidación del gobierno de los Habsburgo en la Monarquía española. Además, significó de algún modo el crecimiento de la importancia de Castilla dentro del sistema de gobierno de la Monarquía de los Austrias, que será característico a partir de entonces y a lo largo de los siglos XVI y XVII. La revolución liberal de 1820 abrió el ciclo de las que se produjeron en Europa y el mundo occidental a lo largo del siglo XIX. Las Revoluciones Liberales cambiaron el concepto de representación que había sido hasta entonces estamental como estipulaba la tradición en el Antiguo Régimen a través de las asambleas, o personal por medio de la agregación en las cortes monárquicas. En el siglo XIX, la nueva concepción de Soberanía Nacional exigía una representación del país progresivamente más amplia, garantizada por unas cartas constitucionales que se impusieron por la fuerza o el consenso. La Revolución de 1820 puede ser vista como un verdadero parteaguas en la historia de la modernidad: por una parte, puso de manifiesto la imposibilidad de volver a las fórmulas tradicionales de política y representación en España e Hispanoamérica; por otra parte, posibilitó la consolidación de la independencia de las Provincias Unidas del Sur y el inicio del proceso de construcción del Estado argentino. En resumidas, se trata de un hito ilustrativo de los profundos procesos iniciados a comienzos del siglo XIX, los cuales crearon las condiciones que dieron origen al mundo contemporáneo, sin romper totalmente con la tradición política de la modernidad. De este modo, se aúnan los estudios de historia moderna que explican los contextos de donde partieron los impulsos de las Revoluciones del siglo XIX, como de historia contemporánea, que no sólo observan las

consecuencias, sino que a la vez analizan ese nuevo mundo que lentamente empezó a crearse durante ese período de cambio.

Las jornadas se realizarán entre los días 13 al 16 de abril de 2021 en la Universidad Nacional del Sur, en modalidad virtual.

Convocatoria a la presentación de resúmenes de ponencias:

Los resúmenes deberán enviarse a los coordinadores de Mesa, **hasta el 15 de febrero de 2021**. Los mismos podrán ser elaborados por hasta dos autores y no deberán superar las 250 palabras. El formato solicitado es el siguiente:

1. Título de la ponencia.
2. Nombre y apellido de los autores.
3. Pertenencia institucional de los autores.
4. Correo electrónico de contacto.
5. Texto del resumen, letra Times New Roman 12, justificado.

Los coordinadores de Mesas Temáticas confirmarán la aceptación o no aceptación de las ponencias hasta el 22 de Febrero de 2021.

Mail de consultas: jhmcuns2020@gmail.com

Facebook de las Jornadas <https://www.facebook.com/jhmcuns2021>

Coordinadores generales:

Dra. Ana Mónica González Fasani (UNS)

Dr. Guillermo Nieva Ocampo (UNSa/CONICET) – Dra. Carolina Biernat (UNQ/CONICET).

Organizan: Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas; Cátedra Historia de América II, Cátedra Historia Moderna y Cátedra Historia Contemporánea (Departamento de Humanidades – Universidad Nacional del Sur); Proyecto de investigación “Agentes de gobierno en el mundo hispano. Microanálisis del poder monárquico (ss. XV-XVIII)”, del Consejo de Investigación de la Universidad Nacional de Salta; Instituto Universitario “La Corte en Europa” de la Universidad Autónoma de Madrid; Carrera de Licenciatura en Historia de la Universidad Nacional de Quilmes; Centro de Estudios Sociales de América Latina (Facultad de Ciencias Humanas - Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires/Comisión de Investigaciones Científicas).